
opusdei.org

成为哈萨克人

克劳蒂亚‧瓦布纳从来没想到她
会生活在一个远离她的祖国智
利的地方。她在十年前抵达阿
拉木提（Almaty）开始主业会
的工作。「成为哈萨克人」是
一个漫长的过程，不过现在她
已经觉得是半个哈萨克人了…

2010年2月1日

克劳蒂亚回忆著：「有些人具有冒险
精神，不过那可不是我。当我被邀请
去哈萨克斯坦时，我正幸福快乐地在



义大利生活。那时我觉得这是不可能
的事！不过，我想，『好吧，我们就
一起去吧！』」

「入境随俗成为哈萨克人」是一个包
括文化、身体和心理的改变进程，是
需要开阔的心胸和灵活的调适性。哈
萨克斯坦是一个游牧国家，130多个
民族和睦相处，融合东方和苏联文化
（他们先是受沙皇，然後受共产党统
治）。

「对我来说，一切都不一样：食物、
气候、人们的沟通方式、人们非常保
护他们的隐私，但仍然开放和热
情。」

这里大部分人口是回教徒，但也有俄
罗斯东正教徒。天主教徒算是少数，
所以自然而然，传播福音的过程开始
於与他人的交谈。克劳蒂亚说：「人
们几乎没有宗教文化，虽然他们认为
在他们的生活中需要天主，但却害怕
谈论这些话题。不过圣施礼华的精神
教导渐渐使人理解。而其关键就在



於，人们感到无比自由，他们接近信
仰，因为他们自愿地希望如此。」

若望保禄二世的请求

克劳蒂亚说：「主业会来到哈萨克斯
坦，是2001年来到现在的首都阿斯塔
纳（Astana）的教宗若望保禄二世的
请愿。」

确是如此，透过教宗若望保禄二世的
建议，在1994年哈萨克斯坦主教找主
业会监督相谈，因为在该国他需要一
个著重於教育和青年工作的机构。这
请求在1997年成真了：第一个主业会
成员抵达了哈萨克斯坦的第二大首都
阿拉木提。

当克劳蒂亚和她的同伴们在1998年抵
达哈萨克斯坦时，去找个栖身之所和
找份工作是首要之事。当她找到了一
份教英语的工作後，克劳蒂亚开始学
习该国的两种官方语言：俄文和源於
土耳其语的哈萨克语。



克劳蒂亚说：「我开始在KIMEP教授
英语，那是所位在阿拉木提的商学
院，是为预备社会新鲜人在新兴经济
市场打拼的其中一所商学院先驱。现
在，我们都有不同的工作，三名年轻
的成员将开始他们的大学生涯。」

计画与梦想

目前进行中的主要使徒工作计画是成
立餐饮服务的训练中心。她解释到：
「我们想要帮助他们去了解家中的服
务和工作对社会而言是很重要的，因
为在多年的共产主义统治之下，这工
作不被赋予任何价值，除非是为了某
些特殊场合境况。」现在，他们正筹
措资金，并等待建築许可準备开始动
工。

在过去10年中，这些主业会成员们一
直从人性和社会的角度关心著妇女们
的培训，欢迎开放给社会各阶层的人
士，目的是传播良好的家庭价值观念
和社会倡议。



至於使徒工作方面，克劳蒂亚解释
说，「是通过友谊；当他们看到我们
如何生活，他们开始对天主和我们所
做工作的产生兴趣。我们并未强压，
但我们的朋友们开始感受到她们的生
活似乎缺少些什麽，还有也了解到她
们所做的一切，都能有超凡的意
义。」
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